

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, viernes 9 de Octubre de 1903

Número 888

225 manzanas

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

Informes en la oficina de EL DIA

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAFIN MARTINEZ

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de $\frac{1}{3}$ de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19.85 oro americano
" " "	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballo, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER
Administrador.

San José, setiembre 28—1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

Por 25 colones

se alquila una casa grande y cómoda situada frente á la Placita de Richmond, á 100 varas del tranvía y á 200 de la Sabana. Para pormenores, dirigirse á la casa nº 247 calle 17 Norte.

"EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**
Administrador, **Faustino León**
Agente general, **Manuel A. Poveda**

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

En mensual... \$ 1-00
Número suelto... 0-05
" atrasado... 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

LA EXPOSICION

Saint Louis

RECOMPENSAS PARA ANIMALES DOMÉSTICOS

Las recompensas para animales domésticos que se otorgarán en la Exposición Universal de San Louis en 1904 sobrepasarán tanto en cantidad como en número, cualesquiera recompensa que hasta ahora se ha dado en Exposición Internacional alguna.

El jefe del Departamento de Animales Vivos, Mr. F. D. Coburn, ha dispuesto el conferimiento de más de 2 mil recompensas á los diferentes animales domésticos.

Los premios se dividen como sigue:

- 2,352 premios para ganado de matadero.
- 560 para vacas lecheras.
- 3,458 en diez y nueve razas caballares.
- 2,772 en once razas de puercos.
- 2,548 en catorce razas de ganado lanar.
- 375 crías de corral, 10,300 premios.
- 2,604 premios en 57 razas caninas.

Además de estas recompensas se darán premios aparte para vacas, por rebaños enteros alistados en la exhibición de lechería, por mulas y por exhibiciones de animales de casa.

ELABORACIÓN

DE OBJETOS DE ALFARERÍA

La muy conocida fábrica alfarera de Mr. S. A. Weller, situada en Zanesville, Ohio, será una de las fases interesantes de la Exposición Mundial de San Louis en 1904.

Esta factoría es una de las más grandes del mundo y se tiene intención de hacer en ella una de las mejores exhibiciones industriales de la Exposición. El establecimiento contará con una reproducción en miniatura de las alfarerías Weller en Zanesville.

Todos los departamentos del plantel primitivo, junto con la maquinaria, operarios y los ejemplares de arte decorativo que han hecho célebre ese establecimiento, estarán representados en la exhibición. La planta costará treinta mil dólares, dándose principio á los trabajos en agosto próximo.

LA CIUDAD DE ENANOS

Los visitantes a la Exposición podrán deleitarse en la contemplación de una Ciudad de Enanos, semejante á aquélla en que Gulliver recibió tan sorprendentes aventuras.

El Director de Concesiones, Mister Greeg, ha recibido recientemente una solicitud de concesión para exhibir en la Exposición Universal un país poblado de enanos.

Cuando se hayan recibido los informes detallados de Mr. W. G. Masserene y Mr. W. H. Lee, que son los promotores, se dará comienzo á los trabajos de instalación.

Estos individuos se proponen construir una ciudad en miniatura de casitas pequeñas amuebladas según los requerimientos de una población de enanos. Una vez levantada la ciudad, los interesados en el proyecto poblarán la ciudad con enanos importados de todos los cuatro puntos cardinales.

ESTATUA DE PIERRE LACLEDE

Se proyecta levantar, en un sitio á propósito de esta ciudad, una estatua á Pierre Laclede, fundador de St. Louis. La estatua que le representa como Capitán en el Ejército Francés, cuyo grado tenía en las fuerzas de New Orleans, será vaciada de un modelo hecho por Mr. Scott Hartley, de New York.

Cuando Mr. Carl Bitter, Jefe de Escultura de la Exposición Universal, le pidió á Hartley que hiciera el modelo, el escultor no podía dar con la forma de cómo debería representarse. Escribió, pues, á St. Louis pidiendo sugerencias y al saber que Laclede era Capitán en el Ejército Francés,

se decidió por representarlo de esa manera. Hartley ha tropezado con dificultades en obtener un retrato exacto de la fisonomía, pues no existen hoy fotografías de Laclede. Si queda, sin embargo, un grabado en acero de Pierre Chouteau, hijo, del nieto más cercano descendiente de Laclede, y en la fisonomía de Laclede, el escultor ha reproducido este grabado cuyo modelo ya se recibió en St. Louis y del cual la Gerencia de la Exposición está tan satisfecha que sin duda exhibirá la estatua en la Exposición Universal que ha de celebrarse en S. Louis en 1904.

HOTEL DE LA EXPOSICION

Todos los visitantes á la Exposición Universal tendrán la satisfacción de que la cuestión hoteles será de la mejor. Además de las abundantes facilidades para el recibimiento de huéspedes, se construirá un número de hoteles para la exposición. El más importante de éstos es el que se levantará en los terrenos de la Exposición. Este hotel será el más grande que jamás se haya construido en Exposición alguna, teniendo capacidad para 6,000 personas. Los cuartos se dividirán en cuatro clases, según sea su tamaño. Todos estarán muy cómodamente amueblados con mobiliario moderno. Los precios que serán estipulados por la Exposición, seguirán el plan europeo (cuarto con cama) desde \$ 1-00 hasta \$ 5-00 por día cada persona. De tan enorme surtido será posible encontrar toda clase de cuartos.

Los que deseen comida la obtendrán á los siguientes precios: almuerzo y comida, 60 centavos cada uno; cena por la noche, 75 centavos. De aquí que no habrá precios excesivos para los visitantes de la Exposición.

Misterios del corazón

La moderna ciencia nos ha demostrado que el corazón no es órgano intangible como antes se creía.

Los actuales cirujanos lo manipulan, lo seccionan y luego lo cosen, si no sin peligro, con cierto éxito al menos.

Un hecho reciente acaba de probar una vez más que se puede vivir perfectamente con el corazón averiado.

En el hospital de Leipzig acaba de tratarse á un individuo que tenía sencillamente una bala metida en el corazón.

Por medio de los rayos Roentgen vieron los facultativos que el proyectil se había alojado en el interior del corazón sin

atacar á otra parte vital. Por allí la bala iba y volvía de una parte á otra. Después de seis meses de rigurosa inmovilidad, incrustóse la bala en el corazón y sanó el paciente.

¡Misterios del corazón humano!

EL DIA

SAN JOSE, 9 DE OCTUBRE DE 1903

Política

Que "el Partido Republicano ni insulta ni calumnia; que confía en su prestigio y su labor; que la bondad de sus ideales y la pureza de sus intenciones" etc., etc., etc.

¡Palabras, palabras, palabras! ¿Qué han hecho, si no todos, los que se consideran directores del partido que han dado en llamar *republicano*, los que á él pertenecen? ¿Qué conducta han observado *El Derecho* y *El Centinela*, hermanos inseparables?

Díjalo el público, que juzga con imparcialidad, y no se alegue que lo decimos nosotros por pura pasión.

Las columnas de aquellos periódicos han traído siempre injurias, cuchufletas, ataques sistemáticos y groseros contra el Gobierno, contra los hombres que lo componen, quienes saben siempre ser dignos y le vantarse la frente muy alto, y quienes mejor saben despreciar á los que sólo hablan porque sienten el escoror de la envidia y del despecho.

Los mentores del fernandismo el número de adeptos, reducido en verdad; han creído que disparando con la serbatana por aquí, disparando por allá, alguno de los bodoques pega y da al traste con el actual orden de cosas; han creído que todos los costarricenses son quijotes, sin pisca de buena fe, sin nada de sensatez, y tratan de convencerlos, así, con palabras, con falsedades, de que deben, por patriotismo y para salvar los tan manoseados *principios*, hacerle furibunda oposición al Gobierno á fin de tumbarlo con un estornudo; eso han creído y algo más: que los hombres que manejan las riendas de la Nación no saben amarrarse los pantalones y que tiemblan ante las frecuentes amenazas de la débil intransigencia.

¿Qué se propone el fernandismo, qué ruta se ha trazado, qué ideal sustenta, qué móvil lo impulsa?

¡Vamos, señores, los que tienen tanto gañote: díganlo, á los cuatro vientos, duro para que todos nos enteremos de la pureza de sus intenciones, de su prestigio, de su noble labor, de la bondad de sus ideales!

Y ya que tanto alarde hacéis de buena fe; ya que tanto habláis de hidalguía; ya que pensáis en dignificar la Prensa, llevad á la práctica todo eso, que así la oposición, en vez de indignar los ánimos, en vez de provocar personales disgustos, siempre desagradables, procura el bien de la Patria, que es ó debe ser la aspiración de todo costarricense honrado.

INTOLERABLE

El Centinela es propiedad de un empresario de imprenta, español

neto, quien á la vez figura hoy como editor responsable. En ese diario, que continúa llamándose republicano, escriben otro ú otros españoles también, que aprovechan la ocasión para dar salida á sus enconados despechos porque no viven, como han vivido siempre, del presupuesto.

Si tal periódico fuera un órgano de propaganda abstracta de principios, si se limitara á la exposición de buenas doctrinas, no importaría que fuera extranjero en todo y por todo.

Peró, por conveniencia del empresario, por aumentar la circulación, y, por ende, el provecho que le deja, *El Centinela* del señor Canalias se da á la poco grata labor de hacer política de oposición, saturada de hiel y de odios, á escribir en tono procaz é inculto contra el Gobierno, sazonando su indigesta *literatura* con la suspicacia malévolá del que todo lo juzga malo y con veladas calumnias que se vuelven contra sus conocidos autores; pero que dejan al paso residuos de su veneno, los cuales se esparcen en la atmósfera y la vician.

Para mejor garantía de la libertad de imprenta, que sabemos respetar como se merece, vino este diario á la lid, ofreciendo al Gobierno el apoyo moral que necesita para no acudir á medidas extremas de defensa.

Peró no entendemos que los derechos políticos, las garantías que al carácter de ciudadano van anexas, se extiendan á cierta clase de extranjeros, ni que, por respetar un principio no aplicable al caso, se permita la explotación indebida é insensata de las pasiones de partido, sin otro móvil que el afán de mayor ganancia para una industria cualquiera.

El costarricense soporta todos los cargos y tiene todas las obligaciones que su calidad de ciudadano le impone: sufre las consecuencias de sus errores y los castigos que le siguen en su patria. El extranjero no está en las mismas condiciones: tiene su Cónsul que lo protege, á veces contra toda justicia; tiene en los labios la amenaza de una reclamación internacional, amenaza que no deja de imponer á los gobiernos. El extranjero que se mete á politiquiar, que injuria y difama en tierra que no es la suya, hiere á mansalva, lanza tiros desde la trinchera al abrigo de todo peligro: se coloca por encima de los naturales del país y es de mejor condición que ellos. Eso es insoportable, y aquí se tolera no sabemos por qué indiferencia.

Después de la reclamación de Burrell en El Salvador y de la de Lagrini en Colombia, ningún buen patriota debe aceptar, ni consentir que los extranjeros se metan en la política militante."

(De La Patria)

RUSIA y el JAPON

Después de haber estudiado el "Novoie Vremia", importantísimo periódico de S. Petersburgo, en una serie de artículos la eventualidad de una guerra con el Japon, concluye diciendo:

"Cualquiera guerra que pueda emprender el Japon contra Rusia, sería un suicidio y la pérdida completa de sus esperanzas en el porvenir. He aquí por qué creemos firmemente q' al fin y á la postre, triunfarán en el Japon las tendencias pacíficas.

Las olas del formidable ejército de Napoleón se estrellaron contra la gigantesca Rusia. Nuestro imperio está haciendo todos los esfuerzos imaginables para conservar la paz, no porque temamos nosotros los resultados de la guerra, sino por un sentimiento humanita-

rio fundado en la misma conciencia de nuestra fortaleza, y esta es la razón por la cual invitamos al mundo entero para que coopere con nosotros, en nuestra obra de paz que seguimos en nombre de la justicia y la verdad.

Peró si alguien se negara á seguirnos ó intentase poner obstáculos en nuestro camino, sépase que no retrocederemos jamás en lo que se refiere al cumplimiento de nuestro deber y de las obligaciones que nos ha impuesto nuestra propia historia."

APUNTES

Considerada la prostitución de la mujer como uno de los vicios más lamentables por el gran número é inmensa gravedad de sus efectos, y por ser la mujer el sér llamado á ocupar el primer sitio en la sociedad y en la familia, creemos que, entre los vicios de los hombres, el más abominable, el más peligroso, el que más gravemente hiere en su constitución al hogar y más en serio amenaza á las sociedades y á los pueblos, el vicio horrendo, es el del juego.

Sí, porque el jugador no es sólo eso: para sus vigiliás en el garito necesita de las bebidas alcohólicas, tiene que ser también borracho; y en determinado momento de su vida, cuando ha ido largando hasta quedarse sin él, todo su dinero; cuando ve ocupando otro bolsillo la cantidad que llevaba, lleno de fe y con la esperanza de redoblarla, entonces el jugador, ciego, supremamente desconcertado llega á ser el mismo modo del producto quien sabe de cuántos afanes y deja sin pan á una familia, para comprar con él el derecho de volver á alternar con los que al derredor de la mesa que cubre el verde tapete, hacen la dramática representación de las miserias de la humanidad; ó el asesino que lleva el luto á la familia de un desgraciado compañero suyo, y proporciona un nuevo huésped al presidio, ó el suicida que motiva el llanto amargo de la deshonra y del luto á su familia.

Y esto, que apenas si nos ha preocupado hasta ahora, si no sucede aquí todos los días, tiene que suceder como en muchas otras partes; porque el abominable vicio progresa de manera que nos llena de espanto; de tal modo, que, si sus progresos fueran los que alcanzaran entre nosotros las buenas prácticas, pronto, muy pronto, nuestra tierra, nuestra ciudad, principalmente, sería el ejemplo de muchas más importantes.

Y no sentiríamos tan profundamente el desarrollo de ese vicio en nuestra patria, si fuera él sólo practicado por los que de cualquier modo son ricos, por los que pierden en el juego ó en él lo emplean, el caudal que recibieron por herencia, ó el que se obtiene con engaños y tratos indecorosos, en perjuicio tal vez de gente pobre y honrada.

No, lo sentimos así, porque nos hemos convencido de que son menos los garitos de piso alfombrado y paredes lujosamente guarnecidas, que las humildes habitaciones asaltadas por el vicio.

Los más numerosos ahora son los garitos en que se reu-

ne ¡oh dolor! el artesano, el pobre obrero cuyo dinero representa el sudor suyo y su pan y el de su familia.

Y los hombres de esa clase, los obreros, que nosotros quisieramos ver dignificados por la virtud y luciendo con orgullo las galas de la honradez, que en ellos cuadran mejor, pasan, lo mismo que todos los días de la semana trabajando, la noche del último de la semana jugando el producto de la constante y honrada labor, y amanecen el día del descanso con el alma llena de penas y los bolsillos sin el dinero con que habían de llevar el pan á sus hijos, ó á sus padres y á sus hermanos.

Es esto extremadamente doloroso, por significar los avances del vicio y la degeneración moral y material de la clase con tanta justicia llamada siempre honrada del obrero costarricense; y no dudamos que la prensa con moralizadores consejos y las autoridades con el eficaz uso de sus derechos y con la práctica de sus deberes, contribuirán en la noble tarea de remediar el vicio del juego y dificultar sus avances, si quiera sea en la clase obrera de la patria.—MELITO.

CABLES

Berlin, 6.—Avisa un despacho de Constantinopla que el Ministro de los Estados Unidos, Mr. Leishmann, ha alquilado para uso de la legación americana el palacio Corpi, uno de los más hermosos edificios de esta ciudad.

Paris, 6.—La Secretaría de Relaciones Exteriores ha recibido aviso de que el Gobierno ruso no se muestra preocupado por la movilización de la tropa japonesa. Parece que tanto el Japon como la Gran Bretaña están dispuestas á esperar hasta el 8 para presenciar el cumplimiento por Rusia de su oferta de evacuar la Manchuria.

Panamá, 6.—Con fecha 3 avisan de Bogotá que por 35 votos á 12 la Cámara de diputados acordó clausurar sus sesiones el 20 del presente.

Paris, 6.—Avisa el corresponsal del Soleil que el Cardinal Lecot junto con varios obispos franceses ha resuelto tomar la iniciativa en suplicar al Papa recibir al Presidente Loubet cuando éste visite á Roma. Cree el señor Cardinal que será inevitable rotura entre Francia y el Vaticano si Loubet deja de visitar al Papa.

Berlin, 6.—En el ensayo que se hizo hoy, el carro eléctrico de Zosenn alcanzó una velocidad de 125 y 4 quintos por hora. Esta velocidad excede por un kilómetro la más alta velocidad alcanzada en cualquier ferrocarril del mundo. Los ingenieros encargados de los experimentos están resueltos á tratar de alcanzar velocidad más alta todavía.

TRAINING

(Cuento corto para lectores que están de prisa)

Hace unos días, fuí á ver á un amigo que tengo desde hace mucho tiempo.

Mi amigo está en olor de santidad; quiero decir, que goza de consideración é influencia en los altos poderes del gobierno.

Debido á esto, lo tenía un poco abandonado; pero como no es razón que por causa de su valimiento y prestigio pierda yo una amistad vieja y sincera, lo fuí á ver, como he dicho, la otra tarde.

Un criado me llevó á su habitación, y allí contemplé un curioso espectáculo: mi amigo estaba sentado frente á su escritorio, y delante de él, también sentados en sillas y poltronas, estaban la mayor parte de sus criados.

No fue esto lo que más me sorprendió, sino oír que el sirviente doméstico, la cocinera, la criada de manos y hasta la niñera, le decían casi á gritos:

- ¡Embustero!
- ¡Despótico!
- ¡Sanguiuuela!
- ¡Inepto!
- ¡Pillo!
- ¡Corrompido!
- ¡Ignorante!
- ¡Mal patriota!

Mi amigo se volvió á mí, tranquilamente, y me saludó:

—¡Hola! ¡Qué caro te vendes! Apenas se te ve el pelo.

Y como yo le preguntara, absorto aún, ante aquella escena:

—¿Te has vuelto loco?

—¡Ah!—me contestó sonriendo.—Es que me han ofrecido una cartera de Ministro y me estoy "acostumbrando" al trato que entre nosotros se da á esos altos dignatarios, para que no me coja de sorpresa cuando entre al gabinete.

CORRESPONSALES

San Ramón

6 de octubre de 1903.

El lunes pasado principiaron los trabajos preparativos para la instalación de la cañería. Tendremos, no cabe duda, agua de muy excelente calidad. Este progreso será el más enérgico mentís para los incrédulos y para quienes han desconfiado de que se pusiera manos á la obra. La gloria de ese importantísimo adelanto se deberá, en primer término, al Gobierno honrado que hoy por dicha para Costa Rica rige sus destinos, y en segundo lugar á nuestra Corporación Municipal que tanto se esfuerza en el sentido de que ese trabajo se lleve á cabo.

—Nuestra sociedad lamenta con justicia la muerte de la apreciable señora doña Mercedes Carvajal v. de Mora. Ella era muy buena y debía haber vivido más para ejemplo digno de imitarse. A sus exequias fúnebres y á su entierro asistió numeroso y escogido acompañamiento.

—Se dice que en noches pasadas un Inspector de Policía y un policía fueron á las once de la noche poco más ó menos á destrancar un calabozo de la cárcel para que los reos que allí estaban pusieran tierra de por medio, según se entiende. El policía fué enseguida repuesto y el compañero de obra todavía anda tan campante como si tal cosa. Las contemplaciones de esta naturaleza son muy malas.

—Son muchas las personas á quienes hemos oído hablar de las altas cualidades que enaltecen al conocido penitenciario don José Vicente Salazar. Quiera el cielo que él ó una persona de sus méritos sea la escogida para ocupar la silla episcopal.

—En el Cuerpo de Policía de esta ciudad hay un sujeto que hace de Jefe, el cual es bastante mal querido por sus *raras prendas*. Según se nos informa, la mayor parte de los que desempeñan como guardianes del orden público, están resueltos á retirarse si ése continúa ocupado como miembro de nuestra Policía. Ojalá se haga pronto justicia, y si es que debe sostenérsele á todo trance, que se le mejore de ocupación.

Corresponsal

ULTIMOS CABLES

Londres, 6.—Hoy se verificó el entierro de los restos de Sir Michael Herbert, embajador que fue ante el Gobierno de Washington. Los funerales tuvieron lugar en Wilton Yorkshire, tierra natal de los Herbert. El entierro fue muy concurrido: asistieron representantes del Rey, del Príncipe de Gales y del Presidente de los Estados Unidos. Simultáneamente con el entierro se verificaron oficios religiosos en la capilla de Marlborough House del Palacio de Saint James. Entre los muchos concurrentes se encontraban Lord Kentire, Chambelán del Rey; Mr. McCormack, Embajador de los Estados Unidos cerca del Gobierno ruso; los miembros de la Comisión Delimitadora de Alaska; los empleados de la Embajada americana en ésta; el Secretario de la Guerra, Lord Lansdowne; Lord Stathcona and Mount Royal; la Condesa de Strathcona; el Cuerpo Diplomático en casi su totalidad; la Condesa de Panncofote é hijos; Lord Crower, Agente británico en Egipto; Sir Charles Scott, Embajador británico del Gobierno del Czar; Sir Cliton Dawkins.

New York, 6.—Hoy regresó á ésta Mr. Henry M. Duffield, Juez que nombró Roosevelt en la cuestión de reclamos que tuvieron ciudadanos alemanes contra la República de Venezuela. Dice el señor Duffield que se arreglaron 50 reclamos cuyo monto asciende á varios millones de pesos, aunque ningún reclamo se pagó íntegro. No hubo disgusto con los representantes de Venezuela, pues trabajaron en la mayor armonía.

Yokohama, 6.—Hoy, visperas del día señalado por Rusia para llevar á cabo la evacuación de la Manchuria, se nota que los japoneses están muy alerta, pues no tienen fe en las promesas del oso del Norte. Lo que dá á los japoneses una suma confianza es la alianza con Inglaterra, cuyos representantes en Pekín y Seoul están prestando franco apoyo á los esfuerzos del Japón para sacar á los rusos del imperio celeste. Sin embargo, puede ser que el Gabinete de St. James tenga otras miras, pues debido á la pública reconciliación de la República francesa, la vieja Inglaterra puede sacrificar al hermano amarillo de Oriente en el altar de la amistad francesa. Aunque bien comprometido está el Gobierno de Washington con los gabinetes de Londres y Tokio, no se puede contar con él por la razón de que en las riberas del Potomac todo se sacrifica al Dios Oro.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Sala 2ª.—En la causa seguida contra Nicomedes Bogarín por depósito de aguardiente clandestino, se declara improcedente la solicitud probatoria de la defensa; se suprime lo resuelto sobre daño civil del delito; se cambia por la aldea de Dota en el cantón de Tarrazú el lugar señalado para el confinamiento y se aprueba en lo demás la sentencia condenatoria.

—Suprimiendo lo resuelto sobre reparación del daño civil del delito y condenando al reo José Hidalgo Castro por depósito de aguardiente clandestino, á pagar cien colonos de multa á favor del Tesoro Nacional, se aprobó en lo demás la sentencia condenatoria.

—En la sumaria seguida contra Elías Santiago Alvarez como indiciado del delito de abigeato, se declaró mal admitido el recurso de apelación interpuesto por éste, contra la providencia dictada por el Juez del Crimen de Cartago, á las 2 p. m. del 29 de agosto último.

Juzgado 2º del Crimen.—Entró la causa que se siguió á Víctor Maltés Carvajal por lesiones: se practicó liquidación de la pena impuesta y se puso el reo á la orden del Gobernador para que lo remita á Puriscal.

—La 1 p. m. del 23 del corriente se señaló para evacuar la prueba de conducta de Bernabé Rojas, comisión de Heredia.

—Se eleva en consulta al superior la sentencia absolutoria de Damián Pérez, reo de amenazas.

—Se eleva á plenario la causa contra Guadalupe Avalos por abigeato

—El defensor del reo de robo Miguel Campos aduce pruebas.

—Vistas.—Sala 2ª.—Viernes 9. Luis Hernández, único apellido, por robo, 1 p. m.

Sábado 10.—José Antonio Díaz Guadamuz, lesiones, 1 p. m.

Documentos defectuosos

Partido de Cartago.—Cecil Vernor Lindo Morales, Julián Hernández Madrigal, Marcos Granados ú. ap., José Castro Rojas, Juan de Dios Abarca García, Ildefonso Leiva Picado, María Leonarda Aronis ú. ap., Bernardino José Peralta Echeverría, Thomas Scott Purves, Manuel Vega ú. ap., José María Alvarado Solano, Juan Rodríguez Muñoz, Francisco Wenceslao Blanco, Fernando Iglesias Tinoco.

Movimiento marítimo

Puntarenas, 8.—Hoy á las 12 m. fondó el vapor N. A. "Perú", de 2539 toneladas, procedente de Panamá, con dos días de mar á este puerto, 81 tripulantes. Capitán McKinnon y consignado á F. J. Alvarado & Cª.—Sin pasajeros.—Carga: 1.130 bultos con 63 1/2 toneladas. Correspondencia: 1 saco.

AVISOS ANTERIORES

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Avda. 7a.

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

SE vende una cama de cedro, en buen estado y propia para matrimonio. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

Un joven que puede exhibir buenas recomendaciones desea colocarse en un establecimiento de comercio. Se dará informes en esta oficina.

HECHOS Y DICHS

El lunes próximo, á la hora en el local acostumbrados, celebrará sesión ordinaria de Junta General la Facultad de Medicina.

Después de varios meses de permanencia en Europa, donde estuvo al lado de su estimable familia, regresa al país nuestro respetado amigo don Juan J. Madriz, quien tanto se desvela por la educación de sus hijos, cumpliendo, así, con el deber impuesto á los verdaderos padres de familia. Reciba nuestro cariñoso saludo el apreciable señor Madriz.

En la Avenida 12 Oeste, una carreta que pasó por allí ayer temprano rompió el tubo de la cañería, con lo cual ha disminuído el agua que les llega á los vecinos. Veremos si se compone.

El doctor Toledo publica

en el Diario oficial este aviso: "Se suplica á los vecinos de esta ciudad se sirvan firmar en el libro que los Policías de Higiene presentan, por ser el control que se lleva en la oficina, del trabajo hecho por los empleados de la Higiene."

Estuvo ayer á visitar el Liceo de Costa Rica el señor Ministro de Instrucción Pública.

A 25 varas de la esquina de nuestra imprenta, frente á la casa que habita la familia del Lic. don Manuel Vte. Jiménez, está, doblado sobre la calle, arrancando con los dedos el sacate que la siembra, un hombre, un ser desgraciado, con el cerebro vacío, porque no tiene inteligencia, y con el estómago vacío porque no come, porque su idiotez no le permite proporcionarse, ni pidiéndolo, el alimento indispensable. Lo hemos observado. Desyerba aquella calle, no porque nadie se lo mande, sino porque ha visto á otros hombres que hacen lo mismo. Y pasa allí, bajo los ardores del sol ó bajo el agua, largas horas del día, y se levanta de allí como podría hacerlo un tonto, sin saber por qué ni para dirigirse á dónde; y pasa las noches tirado á las orillas de la calle, y vuelve al otro día á seguir desyerbando con los dedos.

Los andrajos que penden de su cuerpo dejan descubiertas sus partes de la vergüenza del sexo, proporcionando así un espectáculo lastimoso é inmoral. Ayer fue llamado á una casa de la vecindad, y allí se comió tres bollos de pan y tres tazas de café; luego volvió á doblarse sobre la calle á arrancar zacate con los dedos.

Y esto no hay quien lo atienda; para esa suprema necesidad no hay socorro; losasilos tienen sus puertas cerradas y sólo las abren á quien puede pedirlo á gritos; pero ese infeliz no sabe siquiera, es tanta su idiotez, que pidiendo qué comer, en su patria no se muere de hambre. Por Dios, que recojan á ese infeliz las autoridades, para que lo coloquen donde le corresponda!

El apreciable compatriota nuestro Lic. Dn. Guillermo Obando, ausente por muchos años de la Patria y víctima del infortunio, ha vuelto á Costa Rica. Reciba nuestro atento y cariñoso saludo de bienvenida.

En Cartago se prepara para el día de San Rafael, una gran fiesta, en casa de don Rafael Angel Troyo.

Viruela.—Nos dicen que en Aserri hay algunos casos de viruela; nosotros no lo aseguramos; pero sí deseáramos que se averiguara qué hay de cierto.

Teatro.—Es posible que el domingo no haya función por estar la señorita Lasauca enferma.

Cataplún!—Antenoche se fué al suelo gran parte de una casa situada 100 varas al Sur de "La Tempestad." Afortunadamente no hubo desgracia que lamentar.

No cesa la prensa de quejarse por la barbaridad de que ciertos coches, (a) *mamarrachos*, del servicio público, anden muy orondos en nuestras calles, y sin embargo, los tales pululan, con perjuicio de los pasajeros y menoscabo del ornato.

El movimiento diario del Juzgado 2º del Crimen, que se publica en los periódicos, "El

AMANDO CÉSPEDES & Cª
 AVENIDA CENTRAL E. 206
KODAK Cámaras,
 Películas,
 Papeles y
 Accesorios

Cervecería Tranbe
Lager Bier

Baile de Amigos
 EN EL
Teatro Nacional
 Se pone en conocimiento de aquellas personas que han suscrito cantidades como contribución para el citado baile, que deben enterarlas lo más tarde hasta el sábado 10 del corriente, pues de lo contrario serán eliminadas de las listas respectivas. Pueden dirigirse al establecimiento de don Vicente Montero.

Adán García
 Pasante de Abogado y Notario Público
 Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?
Y tan BARATOS como BUENOS

Noticiero" lo hace desde hace días con el nombre del Juzgado 1º

Concluido el arreglo que dijimos se estaba haciendo en el jardín del Palacio de Justicia, ha quedado muy aseado y bonito.

En la pulpería de la esquina que queda 100 varas al Sur del Hospital, un individuo, todas las noches, en estado de ebriedad, hace tales escandaladas, que mete alarma en la vecindad; ésta se queja de que la policía no se acerque por allí á poner en juicio al escandaloso.

Pedimos que se reconvenga al policía número 147 y se le haga conocer el deber que tiene de darle la acera á todos y principalmente á las señoras y señoritas. Ya son varias las veces que lo hemos visto, no sólo no darla, sino andar por la acera de tal modo que los que se topan con él tienen que apearse á la calle.

A mediados de la noche de anteayer se apagó, por espacio de un cuarto de hora, la luz eléctrica del lado Sur de la ciudad.

Víctor Manuel agradece á Cruz Gil, de Cartago, los calificativos que le dá á su crónica del matrimonio Arias-Cubero, en correspondencia suya en "El Noticiero."

Ojalá se mejore pronto, para bien suyo y del público del Variedades, la simpática Juanita Lasauca.

Cinco minutos antes de las 11 a. m. del martes, se quedó dormido, queremos decir sin acción, el viejo reloj que hoy luce en la torre de la Merced. Y

siguen faltando cinco minutos para las once.

En una pulpercica de esta ciudad, por los lados del Hospital, se pasan, de día y de noche, unos cuantos individuos á quienes no se les conoce ocupación, jugando dado.

También nosotros creemos de Justicia que se les ponga una oficina telegráfica á los vecinos de San Juan, ya que no vale la pena el servicio que les presta el teléfono.

Por telegrama publicado ayer en *La Patria* vemos que el recibimiento hecho á los delegados del Club La Juventud, en Nicaragua, ha sido por demás honroso, lo que debe llenar de satisfacción, no sólo á los jóvenes Vargas, Zúñiga y Bonilla y á la asociación que representan, sino á todos los costarricenses.

Continúan los chiquillos jugando polo en nuestras calles, con grave perjuicio de los transeuntes; ayer casi le sacan un ojo á un joven tipógrafo. Conviene que la Policía tome cartas en el asunto y corrija á los rapazueros, ya que algunos padres de familia tanto descuidan á sus hijos.

De veras que merece ser tomado en cuenta el asunto del servicio doméstico entre nosotros. Con raras excepciones, las muchachas yaun las que no lo son, que aquí se emplean de cocineras, de *chinas*, de *adentro* ó de *afuera*, son mujeres—ya lo dijo alguno—que como en la Fuente de la Teja que dice el autor de *La Trapera*, no sirven para nada porque *serven para todo*. Y los *criaditos*, por ahí se andan, sin servir para mucho ni prestar muchas garantías á sus patrones.

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido
Puntualidad en las obras.
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.
Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Toda competencia

es estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.



PLATERIA Y RELOJERIA

DE

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

Prontitud, esmero y honradez.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA HERRERIA

HOJALATERIA y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa n° 37.—Frente v. de Lines.

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Droguerías y Farmacias.

Dinero al 1 0/0 tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenar, donde se encuentra un ser esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—
Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

EL CLUB

"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se van á dar cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" apitillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela

CAFE MOLIDO
de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país



Trabajo satisfactorio en fotografías

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tienen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAELE

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

SIGLO XX

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay Agencia de Funerales quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.